



Herménégilde Lepage décédé le 4 nov. 1937 à 84 ans.

Il convient de signaler un événement unique dans l'histoire de Rimouski et du Bas St-Laurent: le centenaire de la Maison H.G. Lepage, fondée il y a 100 ans par Monsieur Herménégilde Lepage et toujours entre les mains de la même famille depuis trois générations.

Le fondateur, Herménégilde Lepage fut une figure dominante de sa génération et j'emprunte ici le témoignage rendu par le directeur du Progrès du Golfe, lors du décès de ce noble citoyen le 4 novembre 1937. Et je cite:

"Herménégilde Lepage naquit à Rimouski le 20 décembre 1853. En 1876 il fonda en société avec Jean Bte Larrivée, le magasin qui porte encore son nom, au coin des rues de la Cathédrale et St-Germain et dont il demeura seul propriétaire, lors de la dissolution de la Société "Lepage et Larrivée" en janvier 1885. Conseiller et échevin à plusieurs reprises, il fut maire de la ville de Rimouski en 1914, puis de 1917 à 1919, marguillier en 1899, et commissaire d'écoles en 1924-25. Il fut à la fois président et trésorier de la Confrérie St-Germain de la Saint-Vincent de Paul pendant 40 ans..."

Et dans un autre article du même journal, voici d'autres notes: "... modeste par tempérament, affectionnant la vie paisible, négociant intègre, consciencieux et soucieux de la bonne réputation de sa maison dont il assura la solidité et qui résista à toutes les crises économiques".... "siégea 26½ ans au conseil municipal. Excellent chrétien, bienfaiteur des oeuvres charitables et paroissiales, il mérita d'être fait par le Souverain Pontife chevalier de St-Grégoire le Grand". Un des fondateurs de la Chambre de Commerce, il en fut élu le premier président....

Herménégilde Lepage laissait son épouse, deux filles religieuses Ursulines, Mère Marie du Sacré-Coeur (Catherine) et Mère Ste-

## Trois générations de commerçants, trois générations de maires.

Jeanne de Chantal (Marthe), un fils Martin J. Ses petits enfants Le Dr Victor, Paul, Milles Ursule et Léa.

Trois générations de marchands! Une couple d'années avant sa mort, alors qu'il devait avoir 82 ans, il abandonna la direction de son commerce à son fils Martin J. qui suivit les traces de son père. Mais ce dernier, né le 19 octobre 1881, décéda en janvier 1947 alors qu'il avait encore de longues années devant lui. Et ce fut la troisième génération en la personne de Paul qui prit le lourd héritage.

Le premier magasin construit par Herménégilde Lepage était assez imposant pour l'époque si l'on en juge par la photo. Il y a quelques années, c'était le seul et grand magasin général de la région. On y trouvait de tout: vêtements pour femmes, hommes, enfants, lingerie à la verge, chaussures, épicerie avec tout ce qu'il y avait dans le temps, ferronnerie, plomberie, meubles, moulées, charbon (les maisons importantes étaient chauffées avec ce combustible et les autres au bois), etc... etc.

Oui, trois générations de marchands et aussi trois générations de maires. Martin J. Lepage siégea presque aussi longtemps que son père au conseil municipal et comme son père il fut élu maire à deux reprises. Le troisième, le Docteur Victor Lepage, fut maire durant quelques années. Il y aurait tout un livre à écrire sur cette famille et je laisse à un historien le soin de préparer ce travail.

J'ajoute que ces dignes descendants du premier seigneur Lepage ont laissé leur marque dans la région pendant cent ans. Leur commerce fut florissant et ils ont eu la sagesse et l'habileté de s'entourer de collaborateurs et de commis d'un dévouement et d'une honnêteté à toute épreuve.

Puisse cette maison de commerce continuer à rayonner dans la ville durant de longues années. C'est le souhait que je forme à l'aube du deuxième siècle.

Marie-Ange Caron



Photo du premier magasin Lepage. En arrière un agrandissement construit plus tard.